

第五十五回国会
衆議院

石炭対策特別委員会議録 第十号

昭和四十二年五月二十四日(水曜日)

午後一時三十五分開議

出席委員

委員長 多賀谷真穂君

理事 神田 博君

理事 西岡 武夫君

理事 岡田 利春君

理事 池田 稔治君

佐々木秀世君

田中 六助君

井手 以誠君

細谷 治嘉君

田畠 金光君

菅波 重光君

茂君 武夫君

渡辺 敏雄君

大橋 菅野和太郎君

宇野 宗佑君

局長 局長

通商産業省鉱山 両角 良彦君

通商産業省石炭 千頭 清之君

通商産業省鉱山 中川理一郎君

通商産業政務次官 局長

通商産業省石炭 井上 嘉君

通商産業省鉱山 中川理一郎君

委員外の出席者

通商産業省石炭 千頭 清之君

同日
委員細谷治嘉君及び田中昭一君辞任につき、その補欠として細谷治嘉君が議長の指名で委員に選任された。

同日

委員中村重光君辞任につき、その補欠として細谷治嘉君が議長の指名で委員に選任された。

本日の会議に付した案件
石炭鉱業再建整備臨時措置法案(内閣提出第五八号)

○多賀谷委員長 これより会議を開きます。

内閣提出、石炭鉱業再建整備臨時措置法案を議題とし、前会に引き続き質疑を行ないます。

質疑の通告がありますので、これを許します。

○岡田(利)委員

御存じのように石炭産業は、い

ま再建の第一歩を踏み出すわけですが、今年度の

それぞれ各産業の労使の賃金問題はほぼ終わった

とい見られるわけです。しかし石炭に限つてはまだ

その解決を見ていないので、特に最近の交渉について大臣はどういう理解をされておるか、

そういう点についてまずお伺いしたいと思いま

す。

○菅野国務大臣 実はいまも炭労の人と話し合つ

ておつたのでおられたわけであります、先般来

皆さんからいろいろ御意見がありまして、とにかく

ほのかのほうはみんな相当質上げをしております

が、炭労だけが7%といふことについてはわれわ

れも少し酷なような気がするので、何とかできな

いかということについて、私自身も、炭労側の御

意見を経営者側のほうにも通じたらいじやない

かということで、経営者側のほうにも私のほうか

ら炭労はこう言つておるからひとつ考慮できる余地がないか、問題はやはり労使でできるべき問題

ありますから、ひとつあなたのほうで考え方られ

のあれば考へてもらつたらどうかといふこと

を、経営者側のほうにもお願ひしておいたのであ

りますが、何か局長が知つておるでしようが、私

はいま初めて最近の情勢を聞いて、十分にはまだ

聞いていないのですが、局長がよく詳しいことを

聞いておるところで、こちらのほうの呼び出しが急なものだつたので、十分聞かずにつちに来たような次第でござります。

聞いておるところで、こちらのほうの呼び出しが急なものだつたので、十分聞かずにつちに来たような次第でござります。

○岡田(利)委員 きのう石炭協会と炭労及び全炭鉱の交渉が持たれて、いわゆる会社側、協会は今年度の賃金について最終回答として一方八十一円の回答をいたしました。これに対し炭労、全炭鉱ともに八十一円は七%で、昨年はこれよりも若干プラスされたものもございましたし、昨年

も若干マイナスされたものもございましたし、昨年

よりも低いこの提案をのむわけにはいかないとい

うことで、交渉はすでに決裂をしたわけです。炭労のほうはまだストライキの日程についてはお

きておるわけですが、全炭鉱の場合には明日一番

八時間のストライキをかまえておるわけです。炭

労のほうはまだストライキの日程についてはお

計をつくり、石炭企業の再建をしていくとい

う方六時から四十八時間のストライキに入ることに

なっておりますので、せつから今年度石炭等別会

計をつくり、石炭企業の再建をしていくとい

いますし、もちろん経営者に対するとしても、いま大臣が言われたように、努力されることは非常にけつこうなことでございますけれども、通産省、労働省においても、この問題を傍観することは許されない問題で、これだけ至上命令の石炭企業の再建ですから、そういう点では傍観することは許さ

れないわけですから、せめて労働大臣と通産大臣の間で平和解決の方向について十分検討されるべきじゃないか。そうしてまたその点について労使ともに平和的に解決する方向について理解と協力をしてもらう、こういう中でおくれてゐる炭賃金の問題が平和裡に解決されることが最も望ましいのではないか、かようには考えるわけです。

この点について大臣の所見を承つておきたい。

○菅野国務大臣 お話をとおり、私もいまちょっと

と様子を聞きまして、これは捨てておけぬとい

うことは決して好ましいことではないか。も

ちろん労使の自主交渉ではありますけれども、今

おりましたので、いま委員会に呼ばれておるか

ら、労働大臣あとでよく相談しようといふことで

実は別れてきたのです。局長から経過もよく聞く

感じがしたのですが幸い労働大臣ともよく相談して善処した

おりましたので、いま委員会に呼ばれておるか

ら、労働大臣あとでよく相談しようといふことで

実は別れてきたのです。局長から経過もよく聞く

りません。したがいまして、正確なものではございませんが、一概概括的に各社の事情を調べましたところ、したがいまして推定がお説のように一部入っておりますが、十七社の決算で公表の損益の関係は、四十一年——これは下期決算になりますが、下期決算といいたしまして六十一億の赤でござります。正確には六十一億八千万円の赤でございます。内訳といいたしましては、営業損益が八億円、合わせまして六十一億の公表損益という姿に相なります。なおさかのぼりまして、昨年の上期の九月期決算でござりますが、これも参考までに入るわけでござりますが、これが五十三億六千万円、合わせまして六十一億の公表損益でござります。営業損益は下期の六十一億に対し上げますと、公表損益は下期の六十一億になります。九月期決算でござりますが、これは五十七億四千万円の公表損益でござります。営業損益は一応十七億の黒になりますが、営業外が七十四億という非常に大きな赤字になつております。こういう状況でござります。

ところで、最近非常に悪化してきている。これは上期におきましては出炭が比較的好調だったた。一般に上期はあまり伸びない、下期は伸びるという姿になるわけですが、石炭の場合は下期に若干の生産の停滞と貯炭の増というような関係が生じまして、そこにさらにまた各社のそれぞれの事情から赤字要因がかさみまして、ただいまのような姿に相なつてきているわけです。

私ども、決算はこのような姿でございますが、昨年抜本策作成に際しましていろいろ各社の状況を調べましと見通しともいたしました違ひはないわけですが、やはり何と申しましても手取り入れ残り戻して、新たにどのくらい借り入れたか。総計だけでけつこうです。

○井上(亮)政府委員 借り入れ残高の現状でございますが、まず一番最近時点の残高を申しますと四十二年三月末の借り入れ残高であります。これは財政資金、市中合わせまして大手十七社だけの合計で二千二百十六億という数字でございます。なお、一年前の四十一年三月末時点では、ちょうど二千億の残高でございます。

○井手委員 それの返済と借り入れたのと……。

○井上(亮)政府委員 詳細な資料はただいまちょっと手持ちいたしておらないのですが、これは調べますとすぐわかるわけでございますから、すぐ資料を取り寄せまして後刻御報告申し上げます。

○井手委員 大臣、いまの数字で一般がわかるわけじゃございませんが、大体見当がつくと思います。下期と申しますと、昨年安定対策が発表された閣議決定のあとでございます。したがつて、企業は生死を賭して努力をすべきであるという答申があつたあとでございますから、各企業は懸命の努力をした結果であると私は信じております。それでもかわらずいまのような赤字を出し、しかも負債は年間に二百十六億もふえていつておる。おそらく各社において違うでしようけれども、利子だけ払つたところもあるかもしれません。その利子に見合う分だけ新規に借り入れたものもあるかもしれません。それはもう多様だと思っておりますが、いずれにいたしましても二百十六億円は、かりに前向きの資金が若干あるといいたしましても、負債がふえておることは事実です。しかも赤字の原因はコスト高であるということを局長は申しました。私は、いまの体制の中で安定対策を講ずるとするならば、銀行に金がいくということじゃなくて、炭鉱そのものを助けるために、炭価が安いためにやりきれないまでの企業ですから、安定補給金といふものに重点を置くのが正しいと私は思つております。もう安定対策が出てから日にもたちますから、あまりこの問題で論議しようと考えておりませんが、ほんとうに石炭企業を立て直そうとするならば、何と言つても安定補

給金に重点を置くべきである。むしろここに重点を置くべきである。あとは企業がその範囲内でやるべきと言つて、私は差しつかえないと思うぐらいに、これが大事だと思つております、いまの体制のもとでは、うものでお出しになつておるから、一応言わざるを得ぬでしようけれども、一千億円の債権のたな上げ、これはいまの石炭企業から申しますと、借金権引きみたいなものです、それをやつてトントン当たり百二十円程度の補給金ではたして立ち直るかということについては、おそらく業界も世間もわれわれもだいじょうぶだと思う者はほとんどないと思つております。現にたたひまは局長は、コストが上がつておるということが主要な原因因である——年間に資材の値上がりが一時で済む、と聞いておりますが、いまの賃金で労働者が集まるとは考えておりません。どんどん離山していくのは、私は自然の勢いであると考えております。そういうふうなりますと、はたして十年ぐらゐの見込みがあると言われる再建の山が安定ができるかどうかについて是非常に危ういのであります。

じやないかといふお詫がおりました。なるほどそのとおりで、いまのままで何ぼ経営者が気はばつないので、それだからこそこの対策案といふものを皆さんに御審議を願つて一日でも早くこれが実施できるようにして、そういう方面からひとつ経営が安定していくようにお願いしたい、こう思つておるわけであります。しかし、昨年といまと、たとえば貯炭の問題その他の経済情勢も変わつておりますから、はたしてこれでやつていけるかどうかということを井手委員も御懸念になつておられると思うのですが、その点につきましては事情が変わつておることも私たちよくわかつておりますし、貯炭がふえておるというようなこと、いまの局長のお話のとおりコストが上がつてきたといふようなことも、それもわかつておりますが、しかし、一応この対策でひとつ実施していくだけで、そしてその上でなおこの対策が不十分であるということであれば、またひとつ考えていただきたい、こう思うのであります。せつかく答申案ができるて、そしてその答申どおりの対策を立てておるのでありますが、それをまだ実施するまでにどうこうするといふわけにもいかぬので、一応実施してみて、そして経過を見てまたるべき处置はとらなければならぬのじやないか、こう考えております。

考えておる次第であります。

○平井委員 大臣わりに正直におっしゃつたから私はこれ以上問い合わせようとは思いません。安定するかどうかについては私はかなり資料を持ってまいりましたけれども、あまり非観的なことばかりを申し上げてもよくないのですが、しかし下期で六十一億の赤字、この六十一億の赤字の中に安定補給金を二十五億突っ込んではたしてうまくいくかどうかはおわかりだと思う。資材が一%、これは半期ですよ。二十五億というのは一年分です。百十億の昨年の赤字にことし二十五億の安定補給金を投げ込んではたして安定するかどうか、また借り入れ金についてもおそらく元本はあまり支払っていないでありますから、そういう四苦八苦の金繰りの中に借り入れ金は二百十一億円ふえておるので。それに對して百二十五億ですかたな上げをしようというやり方、これはまだが考へても、いまの情勢からいけばコストの面からいってなかなかできるものではございません。そこで私は、大臣に——大臣は経済問題についてはかなり正統的な見解を持つておられると私はかねがね承知しております。戦後派ではなくて、戦前派の正統派の見解を持つておられると思いますから、承つておきたいと思います。

いまさら申し上げるまでもなく、エネルギーの確保という問題は、安全保障や国内資源の活用、外貨の節約など、あるいは社会問題を加えてどこでも非常に重視しておりますし、同じ資本主義の国でもイギリス、フランスをはじめ国有化がどんどん進んでおります。イタリアは御承知のとおり国策会社を持つておる。資本主義の中でもなさればならぬことはワクを踏み越えて、いわゆる修正資本主義と申しますか、イデオロギーにとらわれぬで、国家利益のためにそういう英断をやつてあるのです。私どもはただいま申し上げた安全保障、特に資源の乏しい日本としては安全保障なり外貨節約なりあるいは重大な社会問題、こういつたことを考へるならば、昭和四十五年ですか、石油の比重といふものは十何%になると承つており

ますが、そうではなくてやはり石炭を守る。今までばく大な国家資金を石炭に投げ込んでまいりました。それも結論においては、残ったのは結局ボタ山と鉱害と産炭地の疲弊、そして労働強化だけが残つておるのであります。もちろん政府の対策があつたればこそ今日の山もある程度続けられておるけれども、私は決して前向きであつたとは考えません。ある程度食いとめたというにすぎないのです。したがつて、もうそろそろといよりも、いつまでもイデオロギーにとらわれないで、石炭企業といふものが企業の限界を越えておるということはみな承知しておりますから、石炭産業が大事であると思うならば、国有化の方向なり、あるいはそれにかわる全国一社の案なり、どうしでもそんなのはイデオロギーではないとおっしゃるならば、全国石炭会社一社にして合理化を進めいく、近代化をはかつていくという考え方、何かやはり少し革新的な対策を持たなくてはほんとうの案といふものは私はできないと思うのです。大手十七社の資本金は六百五十億程度だと称しておりますが、現在の株価から換算いたしまと、金額を申すことはどうかと思いますが、三十円そこそこではないでしょうか。株価で買う、あるいは資産から負債を差し引いたいわゆる経営権と申しますか、そういうものを政府が買収するとしても、四百億か千億程度で買収できるはずだと私ども思うのです。との経営問題はあとで述べることにいたしまして、今日まで二千億円以上の金をつぎ込み、なお安定をしない。今度また直接銀行に対し一千億円の安定補給金を出す。それだけの資金を投するというなら、思い切つて国有化なり全国一社案なりといふのを断行する時期に来ておるではないか、私はこういう考えを持つておるのであります。近く私どものほうから国化についての提案をいたすつもりにいたしております。

この私どもの考え方を参考までにごく簡単にかいつまんで申しますと、こうじうことです。

私どもの考え方は、国はすべての鉱区及び石炭企業の経営権を適正な価格で買収する。買収権は炭鉱ごとに評価し、資産の合計から負債の合計を差し引いた額とする。補償は石炭債券の交付によって行なう。すべての炭鉱の債券、債務は国が引き継ぎ、債務は債権者と協議の上年次計画で清算する。その際、社内預金、賃金、退職金の未払い及び鉱害の処理、中小企業の売り掛け代金などに債務を優先的に支払う。石炭の生産・販売も売りは除く、貿易等を一体として運営するため炭公社を設立する。石炭管理委員会を設けて国民的な運営を行なう。そして大事なことは、エネルギーの調整基金を設ける。石炭だけでは解決できません。国産エネルギー、すなわち石炭、原油、天然ガスと輸入エネルギーとの価格の調整をはかるため、輸入エネルギーに価格の差の一部を調整金として賦課し、それによって得た財源を国産エネルギーに補給金として交付または国産、準国産エネルギー資源の開発の資金として支出する。こういうのが骨子であります。

おきたいと思ひます。

○菅野國務大臣 石炭問題についての基本的な御質問であります。なるほどお話をとおりこの石炭の問題で毎年五百億円以上の金を政府は出しております。それでも経営困難といふような情勢にあります。それでも経営困難といふような御質問であります。したがつてあることは事実であります。そこで思い切つてもうこれを国有にしたらどうか、あるいは国営化したらどうかといふような御質問であります。したがつてありますが、なるほどいろいろ赤字も出ておりますけれども、この答申案といふものは、経営者もまた労働の人も、それから中立委員も学識経験者もみな寄つてつくられたのであります。したがつてこの答申案でいけば大体いけるだらうという見通しのものにこの答申案は出でておりますし、また政府もこの答申案を閣議決定していま実施に移そろとしてあるのであります。

そこで現在の情勢では、なるほど答申案をつくったときから事情は悪化しております。そこでいつぞ国有化したらどうか、国営化したらどうかといふ御議論がありますが、その点についてはもう少しあるい考慮しなければならぬのじやないかと思ひます。外国では国営化あるいは国策会社をつくつてやつておりますが、もう一つこれは私自身の感想ですが、日本人と西洋人とはものの考え方方が違います。日本人は公私の差別といふものがはつきりしない国民である、そこにものことが合理化ができない。また皆さんがからいいろいろ御批判を仰いでおる公社、公団がうまくいかないといふようなこと、このことはいろいろ原因がありますけれども、まだ企業意欲がある間は――炭鉱の經營者はもうお手上げだ、もうおれらではやれないから政府で何とかしてくれといふべきですよ。この答申案は炭鉱經營者も入つてやつておるのでですから、まだ企業意欲がないとは私は考えてない。でありますから、企業意欲がある間はやはり私企業でやるべきだ、そのほ

私どもの考え方は、国はすべての鉱区及び石炭

おきたいと思ひます。

うが能率があがるのじやないかといふ考え方を持つておるのでありますし、日本人は先ほど申しました根本的な公私との差別をしないといふところが日本人的な欠陥であり、したがつて政府のやる仕事が能率が悪いと常に皆さん方から御批判を仰いでおるのは、そこがやはりあると思うのであります。でありますからして、やはり私企業でやらして、これは自分の仕事である、自分が働いてもうかつたら自分のものになるのだという考え方でやつてもらつたら、赤字の炭鉱もあるいはうまくいくようなこともあるのじやないか。これは政府がやつたらますます赤字がふえるようになる、こう私は考えております。でありますからして、いまの国有の問題は、いま即座に賛成といふわけにはいかないので、もう少し、ひとつ、せつかく答申案が出たのですから、これの推移を見て先の問題として研究さしてもらいたい、こう思ひます。

○井手委員 先刻来申し上げるように、また答申にも盛られておるようにも、もう企業の限界を越えておるのであります。資金の大半は国に仰いでおるのです。本来企業が負担すべき鉱害についても、たとえば農地については八五%も国や府県の補助金でまかなつておるのであります。一体これが私企業といえるのですか。もうすでに私企業の限界を越えておるのであります。私企業ならば自分でまかなうべきですよ、鉱害でも資金でも。そしてなおかつこれだけ自分が力を入れても安定をしないということ、第一次のときも第二次のときも、今までのいまのお答えと同じようなことが言われました。おそらくこれで安定すると言われるても、何回おつしやつたつてこれを信用するものはほとんどいないでしよう。ただそれだけでもらえれば助かるといふことだけです。石炭企業は助かる、銀行は助かるということだけですよ。それで企業が安定するとはだれも思ひません。

あなたが能率の問題をおつしやつたけれども、これは私は一言言わなくちやならぬです。公社公團については、いまの政府の佐藤内閣の、保守党内閣のやり方が悪いから、姿勢が悪いからそういうのが能率があるのじやないかといふ考え方を持つておるのでありますし、日本人は先ほど申しました根本的な公私との差別をしないといふところが日本人的な欠陥であり、したがつて政府のやる仕事が能率が悪いと常に皆さん方から御批判を仰いでおるのは、そこがやはりあると思うのであります。でありますからして、やはり私企業でやらして、これは自分の仕事である、自分が働いてもうかつたら自分のものになるのだという考え方でやつてもらつたら、赤字の炭鉱もあるいはうまくいくようなことがあるのじやないか。これは政府がやつたらますます赤字がふえるようになる、こう私は考えております。でありますからして、いまの国有の問題は、いま即座に賛成といふわけにはいかないので、もう少し、ひとつ、せつかく答申案が出たのですから、これの推移を見て先の問題として研究さしてもらいたい、こう思ひます。

私が商工大臣なり通産大臣ならりっぱにやりまするのですよ。私どもは労働者の生活を十分考慮ながら能率をあけるといふ体制を持つております。それはやはり一つは上に立つものの姿勢だとと思ふ。しかしいまのままでどんどん閉山しきずれしていくといふ石炭企業、しかしこれは國家のためにつけて大いに論議しなければならぬ。あなただから私は論議しようと思う。時間をかけてもいいと思う。そこでなお研究さしてくれといふことですから、イデオロギーが違うからそれはだめだということではないようですから、その点は私も含んで論争はきょうは避けたいと思います。

できるだけ私企業でやつていきたいといふならば、いまのようだ手なし中小炭鉱ではどちらきれない現状でござりますから、全国一社あるいはもつと漸進的にというならばbrook別につくる、北海道、常磐、九州といふように。このことは私はいつかの新聞で記憶がありますが、あなたの前の三木通産大臣のときには、やつてみようかというので事務当局には指示されたことがあると私は思つております。私は少なくともそこまではいくべきだと思います。石炭局長はこれは聞いておるはずです。そこまでくらははやらなく私はきょうは先刻来申し上げたように何も言質をとろうと思つております。ほんとうに石炭をどうすれば守つていけるかといふ考え方から申し上げておる。また石炭局長も、一年ほど前ですか、ブロック別に会社をつくつてみたい、鉱区を統合してやつてみたいといふ意欲もあつたようです。少なくとも全国一社くらいの構想は、通産大臣として國務大臣としてあってもしかるべきだと私は思ひます。あなたの参考を承つておきたい。

○菅野国務大臣 その地域別でやるといふくらいなら全国一社でやるべきじゃないかと私は思ひます。地域別によつてそれぞれみな違いますから、

かという気がします。地域別ということには私は賛成したくない。

全国一社にするということ、まあこれは一つの考え方だと思います。がしかし、これは先ほどから申し上げましたとおり、全国一社にしたところがやはりこれは公社なんというようなことになります。ほんとうの私企業、純然たる私企業とは言いたいくい。またおののずからここへ通産省の役人も入らなければならぬということでなつてくるし、いろいろそりいうことで非難を受けることが起つてきますから、私は企業者、日本人の経営者の企業意欲というものは活用すべきだという考え方をしています。日本人といふものは、困つておつてもやはりまたひとつやり直そうというが日本人のえらいところだと思います。まあ昔から起き上がり精神、七たびころげて八たび起きるというこの精神、これは日本人の特徴だと思っておられるのであって、いまの情勢は非常に悪い情勢ですけれども、政府でここで特別会計をつくつて、これでやるというのだから、ひとつ奮起してください。労働者のほうも大いにこの経営者と協力してやってくださいということで、一応やらしてみたらどうですか。その上で、経営者がもうおれはとてもこれはやり切れぬという場合はまたその場合に考えてみて、いまは一応ひとつここでこうしたことまでた考える。とにかく石炭を確保しなければならぬということは国策ですからして、その五千万トンの石炭が確保できぬということ、これは経営者が意欲を失つてしまつた、働く労働者がないということになつてくると、これはまた政府としても考えなければならぬと思うのですが、の皆さんのお意をこれで消しちゃいかぬと思うの

○井手委員 せつかく答申が出たから尊重して、とにかく通してくれという気持ちはわからぬでもないのですよ。けれどもこの案でみんなが賛成してあるとは言えません。またこれでだいじょうぶ安定するとはほんとん思つておりませんよ。先刻言つたように幾らでも國からもらつたほうが得だ、何とか生き延びようという考え方ですよ。あなたは日本人の魂をいまおつしやつたけれども、七ころび八起きということはわかりますけれども、希望のないところに意欲というものは出てまいりませんよ。最近の石炭界の役員の減少は大体おわかりでしよう。意欲があつて役員をどんどん減らすものじゃないです。役員は第一線に立つてやるべきですよ。私はそれで時間をかけようとは思いませんけれども、希望がないようなことでは意欲も出てまいりませんし、労働者もつきません。それじゃあなたはブロック別の私企業としてやるべきレベルを下げる原料炭の問題です。この間国会にある場合に、ブロック別の炭鉱、ブロック別の一企業にするよりも、全国一社のほうがむしろましだといふお考えを表明なさつた。そこで、もう一つ石油開発公団というものを出されました。同じような趣旨から今日原料炭の輸入は千六百万トンくらいの輸入じゃないでしょうか。国内が千百万吨ぐらいいやないでしようか。これはやはり民族資本と申しますか、安全保障と申しますか、原料炭の確保といふ意味からは、もつと考えていいんじゃないか。原料炭の国内生産、海外開発、輸入、こういったものについて石炭開発公社、公団と同じように、あるいはそれを一緒に含めてもつけこうちですけれども、これを一体にして開発をするという考え方について、大臣はどういうようにお考へでございましょうか。

○菅野国務大臣 石炭と石油とは、私は別個のものとしたほうがかえつていいんじゃないかと思います。石炭の原料炭については、幸い製鉄業者が海外開発については非常に熱意を持っております。たとえば、豪州などもそちらであります。であります。豪州などもそちらであります。

五年度までを目途にして、石炭鉱業の安定をはかるべく、かっていこうといふような考え方でおりますが、その間の需給状況、いろいろな関係からいたしまして、やはり炭価につきましては、四十五年度までは据え置くというような考え方でいきたい。ただ、その間炭価を据え置くとなりますと、コストとの関係等、今度は石炭産業等の經營の問題が起つてまいりますので、そういった面のギャップについてしましては、大臣先ほどお答えになりました抜本対策のいろいろな政府の安定対策、これによつてカバーしていくというような考え方でおるわけでございます。

なお、四十六年度以降につきましては、少なく

五千九百十三円でございまして、この間三一%値下がりしております。ちなみに三十九年度につきましては六千四十八円でござります。

○井手委員 専門家が見えぬからわからぬかもしませんが、私が聞いたのは今後の見通しです。私の聞いたところでは、二月現在では○重油は五千七百九十一円。今後の見通しはどうであるかということです。上がるか下がるのか。

○菅野国務大臣 私は重油は今後は下がるという見通しに立ちます。というのは石油を探掘する場所がだんだんふえております。御承知の、いまままで石油資源がないと称せられておつた中国でも盛んに石油が出てありますし、また、ソ連にも相当

重大な関心を持つていい問題だと思っております。他人に迷惑を及ぼすものは、そういう重油は私は商品ではないと思つております。また硫黄分の多いものは海外から安く買つておるはずです。一%当たり多分六百円くらい安いはずです。そう考えますと、脱硫装置が○重油全部に行き渡つた場合にどう考へるのか。これは石炭対策として当然局長も研究しているはずだと思つております。大臣、その見通しはどうなんですか。

○菅野国務大臣 私もこの点はしろうとで、いま脱硫の費用はどれだけかかるのか、いま初めてお教えいただいたのですが、その脱硫の費用がそれだけかかることになりますれば、やはり勢い重

○井手委員 原料炭の安定供給のためには、やはり私どもは一体として国内生産も海外の開発、輸入も考えることが必要であると思っております。大臣はそうではないようでありますから、私が一つ考えてありますのは、やはり輸入価格と国内価格との調整ということは、用途が同じですから、またエネルギー確保の意味においても一本化して、そのためには調整をやるべきだという考え方を持つておられます。

しながでまして、しかし「かりにした基盤の」に方針をきめたいといふやうな考え方になつておりますので、諸般の客観情勢が許すならば値上げといふこともありましようし、あるいは値上げといふことがエネルギー事情の見通しといふやうな点からきわめて困難であれば、下げるることはありますんが、据え置きということになるかもしません。その辺のところは、さらに四十四、五年どろにその時点のエネルギー事情をもう一べん再検討して将来の方針をきめたいといふやうな考え方でござ

○井手委員 そうなりますと、四十五、四十六年は将来安くなるとしても、一応表を見ていいのでないか、こう考えております。

場で三本足か五本足か知らぬけれども、ずいぶん多く部局が多いからなんですが、これは重大な問題ですよ。

そこで局長にお伺いしますが、合理化措置法ができた当時、あの前後から石炭大手十七社はどのくらい社外に投資したのか。私のあちらこちらから報告を受けた資料では、大体七百億円と見ておりますが、どうなんですか。

そこで、もう一つお尋ねいたしますが、炭価はどうでしよう。十年先まで据え置きなんでしょうか。

○井手委員 答えは結論だけでいいのですよ。
それでは重油関係を聞きたいのですが、関係部

普及されております。通産当局の説明によりますと、硫黄分一%落とすのに五百円かかる、これが公表の数字です。大体三%下げねばならぬであろ

○手元委員 　この一千億の旧債をたな上げするとしても、先生のただいまおっしゃいました程度の金額と承知いたしております。

○菅野國務大臣 四十五年までは大体据え置くといふ方針で計画を立てております。
○井手委員 その先の見通しはいかがでございま
すか。

局は見えますか。——業務用の重油、○重油でございますが、これの価格の推移はどんなものでしよう。昨年と最近と将来の見通しです。

うといわれてあります。それが昭和四十二年度、今年度一ぱいに通産省は指導体制を整えて四千三百装置を指導して、四十四年度から大部分について脱硫装置をやるというのがあなたのほう

いう再建の根本問題に触れる問題でありますか、石炭だけではやつていけない。何かもうかる事業はないかといふ社外投資もわれわれは理解できません。また離職者対策も考え方

○井上(亮)政府委員 ただいま大臣お答えになりましたように、四十五年度までは炭価は一応横ばいというふうに考えておりますが、これは御承知のようすに、今回抜本対策につきまして、昭和四十

では、ただいま資料を持っておりませんが、九電
力が買つております重油の価格は、一キロリット
ル当たり三十三年度におきましては八千五百六十
円六円でございましたが、四十年度におきましては

の指導体制です。国会の決議でもあるわけです。これはいままでの話と違つて、石炭問題について明るい話です。これはどういうふうにお考えになつておりますか。私は石炭を取り扱う場合に非常に

ないわけではありません。けれども、社外に投資するということは、それだけ石炭企業の資産を持ち出すわけです。したがって石炭企業の債務關係から見れば、これは再検討しなくてはならないのです。

費がほしいというのをならわかるのです。ぱく大を利益をあげているじやございませんか。鉄鋼にしても、電力にしても——電力はもちろん独占企業ですが、これだけ国の保護を受けている会社に対して安定した保護政策ということは、私は理解できません。悪いときも悪いで出してもいいが、いいときは返上さすべきではないでしょうか。これは国の機関からかなりの金融措置があるはずですから、どちらにもそのくらいの説得ができないはずはないと思つております。二百八十九名の与党を持つてゐる政権にそれができないはずはないと思は思つたことはないでしよう、大臣、そういうことは。

○菅野国務大臣　電力を安くするということは、またいろいろほかの方面からも考究されるべき点があると思います。でありますから……。

○井手委員　利益をあげてゐるじやないか。

○菅野国務大臣　利益をあげてゐるといいますけれども、しかし電力会社としては、また今後原子力の発電とかなんとかで相当金もかけますから、したがつて、やはり政府としては長期的な観点から低廉な安定した電力を供給させるという方針をとるべきだ、こう思うのでございまして、なるほど重油と石炭との間の差額だけを補給しておるようあります。しかし電力会社としては、これで相当の犠牲を払つておるよう私は聞いておるのであります。そこらは、私どもはまだはつきり数字はわかりませんが、電力会社としては、とにかくもうこれ以上の石炭を購入するということはむずかしい、私どもは相当の犠牲だ、こういうことを言つておるのであります。したがいまして、これでも相当の石炭を買わさせておるのでありますから、電力会社としても、せめてその差額だけはやはり政府が持つてもらいたいという要求も私は至当だと考えており、これを差額をやらないと、いうことになりますと、石炭が売れないので、問題がまたあります。石炭の需要を確保するという意味でやつておる政策でありますから、その点はひとつお考え願いたい、鉄鋼もそういう意味でひ

○井手委員 政策需要の問題であることは私も承知しておりますよ。しかし、電力にしろ鉄鋼にしろ、国の保護を受けておることは、これは間違いないのですよ。独占的な電力をついても鉄鋼についても相当な国家資金が融通されておる。会社の立場からいくなれば、それは合理主義でしようから、安いものを行いたい。しかし、国民の税金でやろうとする場合には、やはり国民の納得されるものでなくてはならぬと私は思うのです。これほどもうけている、ばく大な利益をあげておるものならば、何とかそこに説得の方法はなかつたか、私はあなたに聞いておるのでよ。理屈じやないのです。私は日本の企業といふものはわがままだと思う。身がつてだと思うのですよ。少し困れば政府に泣きついて減税を求める。景気になつても、その恩典を受けさせようとする戦後の日本の企業といふものは身がつてですよ。通産大臣はそのくらいのことば——二、三日前経団連の会長、石坂さんですか、なかなかうまいことを言つておつたのだが、少しあはつてな財界に対して警告を發するくらいの勇氣があつてよろしいと私は思う。あらねばならぬと思うのです。自分の努力によつてうんともうけることは資本主義においてつけりうですけれども、國の権力と保護にすがつてもうけを維持していくと云ういまの態度、企業としてはそれはもうかることが本意でしよう。けれども、そこにはけじめがあつてしかるべきです。鉄鋼が半年の間に二百億ももうかるときには、負担増対策を唯々として出すような政府は、私はかいしょうがないと思う。

て渡るはずです。税金の未払いについても、資材の未払い代金についても、失業保険の未払い金についても、銀行の借り入れ金についても支払いが行なわれるわけです。そういう対策が講ぜられてゐるのに、銀行だけさうに、交付金を受けてもなお足りない分の二分の一を政府は補償をしよう、あんまりこれは欲ばかり過ぎてますよ。ほかの場合の二分の一の補償はそれだけつこう。しかし、閉山をしたときに整理交付金はいくのですよ。そしてそれは、その割合に応じてもらひます。それが少ないから、二千二百円を二千四百円に引き上げた、そして銀行の借り入れ金もなるべく戻るようないといふ処置をとつておるのに、税金は半分しか政府からもらひなかつた、売り掛け代金は十分の一しかもらひなかつた、銀行だけは、また二分の一はもらえるというやうな、そんな都合のいい話はございませんよ。ちょっとこれはミスのようですね。

けよう、恩典を与えるようという気持ちも私どもはわかる。わかるけれども、少し行き過ぎですよ。これは、整理交付金がなければ、ある程度私なんかもがまんしてもいいんだけれども、大体石炭企業と銀行、これは私契約ではございませんか。私契約なものに国が補償するということは英断ですよ。從来にない措置です。海運に対しては現に出世払いになつております。しかいまの石炭企業については、それはだれも考えておりません。借金棒引きに類するもの、それは銀行と石炭企業とが自分たちの都合で貸し借りしたのじやないです。それじや困るからといふので、あなたのほうでは、それじや千億円だけ退職金等特別の異常債務だけに見てやろうといふ。そこまでは私ども理解できる、私どもは石炭対策としてはこれに対してもにわかに賛成することはできませんが、しかし、閉山をした場合に整理交付金をもらって、なお不足するものに二分の一払うという私契約に対する補償は行き過ぎですよ。それは貸してあげますという保証がなければできませんよ。そんな甘い話はないですよ。こうしておけばたぶん石炭会社に金を貸してくれそなものだといふ、そんな甘いものじゃないですよ、銀行の金貸しといふものは。本来ならば一千億円の金は、いまの石炭事情からは取れないかもしれないのを、政府はそれを生かして払つてやる。その上にまた閉山したものの残りの二分の一を補償するなんて行き過ぎです。

してやるのだといふことを保証することに
よつて、銀行業者も、それじやしかたなしに貸そ
うかといふ氣持ちが起るのじやないか、こう思
うのであります。これはなかなか簡単には貸
さないかもせんけれども、その点において
は金融業者に対しては、日本全体の石炭産業を安
定せしめるといふ意味において金融機関もやはり
協力してもらいたいし、また今日まで石炭業者が
あれだけ金を借りられたといふことも、やはり斜
陽産業であるけれども、しかし國のためだからや
むを得ず貸さざるを得ないということで、金融機
関から融資してもらうものもあると私は思うの
です。でありますからして、そういう意味でひと
つ国全体の産業、經濟といふ立場から、金融機関
も大いに協力してもらうといふことをぜひわれわ
れもお願いしたい、こういうふうに思つておる次
第でございます。

○井手委員 これで終わりますが、あなたが銀行
の頭取ならば、そんなことは考へないのでですよ。だ
れが考えますか。銀行がどんどん次々に貸してお
るのは、前に貸した元金が惜しいから貸しておる
のです。何とかこれで政府が保護政策をとつてお
るから生きはしないだろうか、これでストップし
たら死んでしまうから、何とか生き返らせたいと
いう欲から出たのですよ。何も銀行は慈善事業じや
ありませんよ。これくらい合理主義はございませ
んよ。たとえば整理交付金の中で、税金は半分し
かもらえなかつた、市町村住民税は半分しか取れ
なかつた、失業保険も半分しか取れなかつたとい
う整理の場合に、金融機関だけは、担保を取つて
おるから大部分が回収できた、そんなことが私は
許されるかと思うのです。許されません。

これだけ申し上げて私はきょうの質問を一応打
ち切ります。

○多賀谷委員長 次会は明二十五日午前十時三十
分から理事会、理事会散会後委員会を開会するこ
ととし、本日はこれにて散会いたします。

午後三時二分散会